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为深入贯彻落实习近平新时代中国特色
社会主义思想和党的十九大精神，激发广大
干部创业精神和干事担当，近日，中共中央办
公厅印发了《关于进一步激励广大干部新时
代新担当新作为的意见》，对充分调动和激发
干部队伍的积极性、主动性、创造性，育引导
广大干部为决胜全面建成小康社会、夺取新
时代中国特色社会主义伟大胜利、实现中华
民族伟大复兴的中国梦不懈奋斗，具有十分
重要的意义。

自党的十八以来，以习近平同志为核心
的党中央始终把干部队伍建设作为重中之
重，从修订完善党内法规体系，到建立健全干
部管理机制，从经常性与干部座谈交心谈心，
到制定激发干部新担当新作为的《意见》，无
处不是党的关怀，无处不是以习近平同志为
核心的党中央对干部给予的殷切期望。新时
代需要新担当，新使命赋予新责任。习近平总
书记曾强调，历史总是要前进的，历史从不等
待一切犹豫者、观望者、懈怠者、软弱者。与历
史同步、与时代同频，才能在新的历史条件下
抓住发展机遇，推动社会经济发展不断向前。

全面深化改革步入深水区，全面建成小
康社会进入决胜阶段，既需要非凡智慧，更需
要非凡担当。所谓“人非圣贤，孰能无过”，更
何况是在新时代面对各种史无前例的机遇和
挑战，在创新创业的道路上，难免犯下这样那
样的错误，但是不是就意味着可以随随便便
否定干部呢？《意见》给出的答案，是否定的。

《意见》的出台，是我们进行伟大斗争、建设伟
大工程、推进伟大事业、实现伟大梦想的坚强
保障，对广大干部而言，无疑是吃下了一颗

“定心丸”，同时，也打了一剂“强心针”。
习近平总书记曾指出，把干部在推进改

革中因缺乏经验、先行先试出现的失误和错
误，同明知故犯的违纪违法行为区分开来；把
上级尚无明确限制的探索性实验中的失误和
错误，同上级明令禁止后依然我行我素的违
纪违法行为区分开来；把为推动改革的无意
过失与为谋取私利的故意行为区分开来。“三
个区分开来”是《意见》的核心，不因创新失败
而扼杀干部的积极性，也不会任由干部打着

“创新”的旗号假公济私、违法违纪，更不会因
为干部的改革失误而“一竿子”否定干部。恰
恰相反，越是敢于创新、敢于担当、敢于负责、
恪守廉洁，越是要支持保护、激励鼓舞，《意
见》以鲜明的干事导向，为干事者护驾，为担
当者护航。

在其位，就要谋其政，谋其政，就要敢创
新、真担当、善作为。要加强积极干事的思想
教育，要树立实干实绩的选人用人导向，要不
断完善考核评价体系，要建立健全容错纠错
机制，要切实提高本领能力，要加强关系关爱
……为干部“鼓劲”“撑腰”，增强干部的荣誉
感、归宿感、获得感，才能从内而外激发干部
干事创业的强大活力。

《意见》既是加油鼓劲，也是鞭驽策蹇。曾
经，某些干部一度因“怕犯错”“被问责”“不敢
闯”等理由尸位素餐，“当一天和尚撞一天
钟”，在当前就明显站不住脚了。“不作为也是
腐败”，加上《意见》明确提出为干事创业者保
驾护航，那么广大干部还有什么理由裹足不
前、安于现状呢？对于不担当不作为的干部，

《意见》明确提出，该免职的免职、该调整的调
整、该降职的降职，有上也有下、能上也能下、
可进也可出，撸起袖子加油干，才能在奋力实
现社会主义现代化新征程中谱写无愧于时
代、无愧于人民、无愧于历史的壮丽新篇章。

为干事者保驾
为担当者护航

近期，不少新浪微博用户反映，在不知
情的情况下，自己的账号自动点赞营销账
号甚至淫秽内容。对此，微博官方给出了一
些解决的办法，但是经过记者调查，这些方
案并不能从根本上解决问题。那么，究竟是
谁在替你点赞？

小手一滑，随手一赞。微博点赞虽然
是个很没有技术含量的活儿，却在很大程
度上表白了博主的趣味、态度、偏好，乃至
三观。正因如此，在微博社交规则中，很多
人喜欢借助点赞内容来追溯博主本人的

“人格画像”。因此，如果有一天，你突然发
现自己或者好友给大量劣质内容、甚至是
淫秽色情微博点了赞，内心恐怕是崩溃或
惊悚的。

莫名其妙给乱七八糟的内容点赞、又
莫名其妙批量添加了诸多营销号，这样的
遭遇，大概玩微博的人多经历过。普通人如
此，明星亦不例外。远的就不说了，上个月，
有网友发现张靓颖深夜点赞了一条名为

《张靓颖分手：与狗屎的爱情注定狗血》的
微博，不过，张靓颖随后回复否认点赞并反

问：“谁上我微博点的赞？”更为滑稽的是，比
如一条近四千赞的微博，公然售卖色情视频，
微博下只有一条韶关网警部门的评论，该评
论勒令博主删除这条微博，很遗憾，该微博依
然顽强生存着。

毫无疑问，肯定“有人”替无数博主在批
量关注并批量点赞，且这种关注与点赞带有
非常明确的指向性——因为普通用户从来没
有被批量关注并批量点赞过，“批处理”的基
本是清一色的营销账号或商业内容。当这种
乱象成为大概率的事件，博主们自然想要问
一声：谁动了我们的点赞权？新浪客服的说法
是：账号存在安全隐患或者是用户授权的第
三方应用不安全，不法分子利用漏洞劫持账
号，进行点赞操作。然而，用户尝试以上解决
办法之后，似乎问题依然没有解决。

理论上说，出现“被点赞”的情况大概
有三种可能：一是确如微博运营方所言，是
第三方应用不规矩，各种漏洞百出的授权
等于把“家里的钥匙”交给了第三方；二是
运营商传输信息过程中被劫持，又或者手
机或电脑上被植入恶意软件，这属于信息

运输过程中的问题。再有一种可能，恐怕也不
能不考虑，就是赤裸裸的“监守自盗”，各大互
联网企业在此类安全问题上闹出的惊天秘闻
也不算少见了。

电 信 运 营 商 还 能 和 垃 圾 短 信“ 眉 来 眼
去”，微博运营方要自证清白，也需要时间和
证据。当然，还有一个疑问，叫人如鲠在喉：关
于点赞这回事，微博可以点赞，微信也是可以
的。为什么同样是涉及第三方授权应用、甚至
授权的概率比微博还要大，怎么微信公号上
几乎没有爆出被“批量点赞”的传奇呢？或者
退一万步说，连网警都出动的色情营销，点赞
数与评论数显然呈现出明显诡谲的异常动
向，微博运营方为什么连起码的应急或过滤
机制都没能触发起来？不谈诛心论，技术责任
恐怕也难辞其咎吧。

此前，“紫光阁地沟油”闹剧让热搜榜的“节
奏”成为众矢之的，水军队伍与生意买卖呼之
欲出。那么，“微博点赞”究竟是漏洞还是生意
呢？点赞或关注的产业链上，究竟还有哪些群
体在分肥而食？这些问题，除了自查自纠之外，
监管部门还是出来说句公道话比较好。

近日，中办印发《关于进一步激励广大
干部新时代新担当新作为的意见》强调，坚
持优者上、庸者下、劣者汰，对巡视等工作中
发现的贯彻执行党的路线方针政策和决策
部署不坚决不全面不到位等问题，对不担当
不作为的干部，根据具体情节该免职的免
职、该调整的调整、该降职的降职，使能上能
下成为常态。

笔者在工作中曾听到这样的抱怨：“‘能
上能下’操作起来着实太难，你让人‘上’可
以，但是让人‘下’太得罪人”。的确，平心而
论，谁都明白“能上能下”是个好机制，可以
更好地优化干部队伍结构、调动干事创业的
积极性、主动性、创造性，形成想干事、会干
事、干成事的良好氛围。但如何让干部“下”
得顺理成章、“下”得心服口服，确实不是个
容易事。

管理学中有个著名的“彼得原理”认为，
各个组织习惯于提拔当前岗位上业绩突出
的人员，直到将其推到不胜任的岗位。工作
胜任、业绩突出、德能匹配，确实符合“上”的
条件，那么如果在新的岗位上始终难以适
应，发挥不出预期的作用，那么就需要“下”
来调整。如此说来，“下”的目的，就是要让组
织更协调、工作更顺畅、作用更凸显，绝不是
随随便便“摘掉帽子”“撤下位子”“一免了
之”那么简单。

时下，有两种情形适用干部“下”的标准。
一类是“庸者下”，针对那些工作能力的短板
无法弥补、岗位的作用无法发挥、应挑的担子

挑不起来的同志，充分考虑他们的现实需要、
能力特长、专业领域，及时将其调整到力所能
及的岗位，如此既能提升队伍的协调性，又能
避免干部产生作为不强的无力感。另一类是

“劣者汰”，针对那些不敢担当、懒政怠政、违
法乱纪的“问题”干部，让他们及时离开关键
领导岗位，还干部队伍一片风清气正，更加突
出重实干重担当的鲜明导向。

由此可见，使“能上能下”成为常态绝不
是轻轻松松、敲锣打鼓就能实现的。我们在
平时就应当为每一名干部“画好像”，充分考
虑其德行、能力与岗位的适配情况，在提拔
晋升方面，能不能“上”、怎么“上”、“上”到什
么位置，都需要提前做好谋划和设计；同样
的，在调离降职方面，是“下”还是“汰”、“下”
到什么程度、怎样“下”出新的动力和激情，
也是各级党委（党组）的必答题，只有这样，
任何调整才能符合组织需要、令人心服口
服。与此同时，各个党员干部也当牢固树立
对组织忠诚、对岗位负责、对人民担当的良
好风骨，主动研判自身的能力所及和作用发
挥，不仅要充满理性、平心静气地看待“上”
与“下”，也要敢于在能力不足、水平不够的
时候主动求“下”，请组织安排到更加合适的
岗位上去发挥热量、担当作为。

“能上能下”既治已病、更治未病。各级党
委（党组）要着力营造担当作为、干事创业的
良好氛围，让“能上能下”发挥出激励鞭策的
积极作用，共同为新时代的经济社会发展凝
聚创新创业伟力。

谈心谈话是我们党的一项优良传统，是
广泛收集干部意见建议、积极查找问题并认
真加以整改的一个重要抓手，是加强沟通互
动、加深彼此了解、促进团结奋进的重重要保
障。《关于新形势下党内政治生活的若干准
则》对谈心谈话有明确强调，“党组织领导班
子成员之间、班子成员和党员之间、党员和党
员之间要开展经常性的谈心谈话。”

然而，谈什么、怎么谈、达到什么样的效
果，这是不少党员干部所面临的困惑。现实
中，不少党员干部还不够重视谈心谈话，片面
地将谈心谈话理解为就是“搞教育”“谈工
作”，甚至个别党员干部认为谈心谈话就是领
导干部与下属谈，与自己没有多大关系。正是
因为思想认识不深、谈话又缺乏针对性，以致
谈心谈话并没有发挥出应有的作用。

近日，中共中央办公厅印发了《关于进一
步激励广大干部新时代新担当新作为的意
见》，专门对此提出要求，“完善和落实谈心谈
话制度，注重围绕深化党和国家机构改革等
重大任务做好思想政治工作，及时为干部释
疑解惑、加油鼓劲。”可以说，《意见》的出台再
次重申了开展谈心谈话的重要性与必要性，
为党员干部如何开展谈心谈话指明了方向。

谈心谈话应“言有所物”。谈心谈话不是
带有上下级关系的简单“说教”，更不是例行
公事的“应付”，需要的是谈话双方敞开心扉、
以诚相见，只有以同志间的平等关系，有的放
矢谈问题、找准靶位提建议，才能见人见事见
思想，真正找准班子和个人存在的不足，促进

问题整改、个人提高。对于职责分工内的工作
任务，更应相互沟通交流，以不同视角、个人
经验，碰撞新的思想火花，实现鞭策勉励、共
同进步的目标。

谈心谈话应“不落俗套”。谈心谈话不一
定要正襟危坐，也不用限于固定场合，更不
会有固定的谈话提纲，针对不同人员的实际
情况、心理特点，选择适合的谈话方式，也是
一种尊重与关爱。可以在个别交谈和集中座
谈的基础上，采取上门“家访”、QQ 聊天、微
信互动等方式，开展更加务实有效的谈心谈
话，真正在谈心谈话中了解党员干部的思
想、工作、学习、生活现状，在双向互动的过
程中，帮助打开思路、解答疑惑，理顺情绪、
解决实际困难。

谈心谈话应“重在交心”。谈话双方只有
交真心、用真情，才能推心置腹、畅所欲言，
讲真问题、谈真体会。要彼此打消思想顾虑、
互诫互勉，做到以党性共勉、以事业为重，摒
弃“怕伤和气、怕影响工作、怕遭到打击报
复”等心理，不避实击虚、不回避矛盾，把问
题谈开、把不足讲透、把根源根源，从而解开
了党员干部心中疙瘩，达到“团结-批评-团
结”的目的。

谈心谈话，以诚为要。各级组织都应按照
《意见》要求，对干部开展经常性、同志式的谈
心谈话，谈出实效、谈出作风、谈出境界，夯实
广大干部新时代新担当新作为的思想根基，
切实增强政治担当、历史担当、责任担当，努
力创造属于新时代的光辉业绩。

以“能上能下”促进担当作为
◎储旭东

“微博点赞”是漏洞还是生意？
◎邓海建

论 点 论 知

开展谈心谈话 为干部释疑鼓劲
◎陆仁忠

“指定药店”是利益的狼狈为奸
◎郭元鹏

不少患者曾遇到过这样的
情况，医生开处方时，会叮嘱患
者有些药医院里没有，需要去
院外指定的药店购买。不少患
者对此颇有微辞：“怎么医生开
的药，医院没有？”“难道医生和
药店有什么利益关系？”未来，
这种指定药店、药房购药的做
法将不被允许。5月21日，北
京市医管局发布新规明确，医
师为患者开具外购药品处方
时，不得指定患者去特定的药
店、药房或其他医疗机构购买，
院外购药须患者知情同意。

民 生 论 点

社 会 点 评

自“郑州空姐事件”后，顺风车终于于近日
“重新上线”。据媒体报道，整改后的“滴滴顺风
车”并没有受到市场的待见。有乘客表示“顺风
车重新上线第一天，等了半个小时接单的却是
一辆‘货拉拉’的货车，司机载着我和另外一单
（一盒樱桃）！”

事实正如俗语所言：“信任就像一面镜子，
一旦它破碎了，就无法修复了。”管理上的不善，
必然得承受消费者的质疑，顺风车受冷落是必
然的。然而，这样的过程也未必是坏事。

无论是“网约车”还是“顺风车”，基于都
是早期的“共享出行”概念。可惜，顺风车业务
的发展，并未像许多人所预计的那样，通过提
高闲置资源的利用率，为乘客带来优质的服

务。低门槛的准入机制，不严格的双向评价体
系，让不少顺风车司机开始觊觎背后的“特殊
的利益”。

其实回头看，在出事之前，顺风车用户在滴
滴用户中，也只占14%。如今回归到不信任的状
态，行业热度得到冷却，那些抱有幻想的投机司
机也会在道德的审视和制度的审查中被淘汰出
去，建立严苛认证机制也没有了反对的声音，这
对顺风车发展来说，应是好事。

当然，顺风车业务的发展不能建立在一个
又一个悲剧之上，强化认证机制，身份验真漏洞
仅仅是最初的手段。实行视频监管、录音取证、
GPS监控，并让乘客有更多的评价机会，减少不
安全因素的出现。同时，转变思路，积极吸收能

长期服务的安全可靠的司机，并加强行为约束
和教育，用优质的服务转变消费者的印象。

进一步来说，除了在服务利益上给予支持，
是否应该在道德层面加强辅助性的鼓励？顺风
车业务的本质还是“顺路捎带需要出行的人”，
提供服务与谋取收益也是不同的。所以，对长期
从事顺风车服务，主动帮助需要出行乘客的司
机，给予更多的道德奖励，让参与顺风车业务的
好司机感受到帮助他人的好评，在口碑与车费
间寻找到平衡点，这也是有必要的。

近日，有关滴滴司机骚扰乘客的新闻屡有
出现。手机约车的基本前提是平台与消费者之
间的信任关系，若安全问题得不到遏制，基本信
任得不到稳固，最后也难免走向破局。

到医院之外购买药品，专业术语叫“外购药
品”，“外购药品”在制度层面是允许的。有关规
定指出：医师在医院内开具的处方中，如果医院
目录内未能涵盖的，需要患者到院外购买的，医
生可以开具药方，让患者到院外购买。可以说，
这是最大程度提升治疗效果的需要。

然而，“外购药品”的制度漏洞，也给少部分
不良医生提供了便利。有的医生，医院明明有这
种药品销售，还是劝说患者到院外购买，而且这
种药品并不是所有的药店都销售的，只有一家
销售；有的医生，虽然开具药品的时候，医院里
确实没有这种药品，但是却让患者到指定的药
店购买，告诉他们说必须购买某一家的；还有的
医生会热情的给电话联系好药店，让患者到指
定的药店购买药品。

这种情况的出现，无疑会加剧医患矛盾。患
者会质疑：为何非要我到某某药店购买？是不是
医院和这家药店有利益纠缠？是不是这个医生
与这家药店有利益交换？ 其实，患者的质疑，
是能够在一些事件中找到答案的。前段时间被

媒体曝光的“医生指定购买饮料”的新闻就是其
中的一例。某地一位医生给患者开具了一张处
方，让患者到院外购买一种药品。而患者感到十
分奇怪，所谓的药品竟然是一家超市在销售，购
买了之后才发现根本不是药品，而是一款价格
昂贵的功能饮料。此后，这位医生被处理了。

很显然，医生“指定药店”背后是利益的纠
葛，是为了自己的利益，与院外的药店联起手来
实现利益榨取。如今医院的药品零差价销售了，
这个环节的利益越来越少了，一些医生动起了
歪脑筋。

北京市的新规要求：医院目录内无替代药
品等特殊情况，确需医师开具外购处方的情况
要严格管理；医师为患者开具外购药品，不得指
定患者购药的药品经销企业。这可以说为治理
医生“指定药店”开出了药方子。但是，仅有药方
子还不够，有的时候必须实施外科手术。发现这
种情况，要严厉打击社会药店，要严厉惩罚院内
医生。只有处罚像外科手术那样快刀斩乱麻，把
利益的乱麻割断、清除，才能真正恢复健康。

顺风车受到冷落未必是坏事
◎严奇

几捧西地那非粉，几捧玉米粉，在脸盆里混合搅拌后，装入胶囊，精美的包装盒上堂而皇之地标注上具有“壮阳”“补肾虚”等功效——这样没
有正规生产厂家、没有准确生产日期、更没有经过相关质量检测的“保健品”，竟通过网络销往20多个省份。小作坊里加工成的“三无保健品”，在
网络平台中为何能够畅销？记者调查发现，网络“刷单”让销售量“虚高”，是犯罪嫌疑人招揽生意的重要方式之一。

办案人员介绍，这一窝点生产的“保健品”，虽然有不同的包装，但成分其实完全一样。一些产品的说明书中，宣称“心脏病、高血压患者可服
用”，但实际上，对于患有心血管系统疾病的人而言，西地那非使用不当容易对身体造成伤害，用量过大甚至可能导致猝死。

新华社 发

谋财害命

◎李丁乔


